



Rafael Cheuquela y Héctor Aguilar integran Lluvia Ácida desde 1995.

Rafael Cheuquela, del grupo puntarenense Lluvia Ácida:

## “EL MOVIMIENTO SOCIAL MAGALLÁNICO SE IMPULSÓ AL RITMO DE LA MÚSICA LOCAL”

Rafael Cheuquela, miembro fundador del grupo puntarenense Lluvia Ácida y activo participante en las protestas ciudadanas por el alza del gas, habló con The Clinic de lo que fue este movimiento social, de cómo los magallánicos se mantendrán atentos a “la letra chica” de lo propuesto por el gobierno, pues ya “no hay confianza” en éste.

POR JUAN PABLO ABALO

**E**n tu artículo “Magallanes contra el miedo” (elpuelche.cl), dijiste que iban a seguir con las marchas a pesar de todo, incluso de las amenazas de Hinzpeter. ¿Cómo van a contrarrestar la fuerza del gobierno y evitar que haya más muertes?

Como un magallánico más debo decir que este fue un movimiento ciudadano, de carácter absolutamente transversal. Más de una veintena de organizaciones sociales dieron vida a la Asamblea Ciudadana de Magallanes y una gran mayoría de la población apoyó las medidas que se tomaron. El alza del gas fue rechazada por todo el espectro político, en una declaración firmada desde la UDI hasta el PC. El Gobierno y los medios tergiversaron los hechos de manera tendenciosa, haciendo aparecer a los magallánicos como gente violenta e irrazonable, cuando son precisamente ellos quienes parecían no comprender la situación. Toda la ciudadanía protestó contra esta medida, no un grupito de encapuchados. El lamentable fallecimiento de Melissa y Claudia enlutó a toda nuestra comunidad, pero al mismo tiempo le dio más fuerza a todo un pueblo que no quería que sus muertes fueran en vano. La gente de Magallanes se manifestó en su gran inmensa mayoría de forma pacífica, eso lo ha reconocido hasta el propio gobierno. La violencia real vino solo de un par de delincuentes y de los efectivos policiales traídos desde Santiago que golpearon a pobladores que no estaban haciendo ninguna clase de desmán. La razón y la cohesión son las herramientas que usaron los magallánicos frente a las amenazas del poder central. Los hechos que vivimos esta semana serán un inolvidable recuerdo colectivo.

¿Cómo viste a los magallánicos, cómo fue resistir los intentos del gobierno por bajar el paro?

Los magallánicos estuvieron unidos. Una encuesta de radio “El Pingüino” reveló que de cada 10 magallánicos ocho

apoyaban la continuación del paro. Y los mismos periodistas de los medios nacionales se han declarado sorprendidos por el nivel de adhesión que alcanzó este movimiento ciudadano. Quejas siempre hubo, algunas justas, otras más egoístas. Pero el hecho que aquí estábamos todos enfrentando la misma amenaza: un incremento de un 20 % a un 30 % en nuestro costo de vida, que según cifras del Banco Mundial ya es un 30 % más alto que el del resto del país. El gobierno apostó siempre al desgaste y a la división, pero no pudo quebrar la voluntad de la Asamblea.

¿Según tú, que hay detrás del alza del gas?

Simple: un negocio gigantesco cuya magnitud recién se empieza a develar, en que ENAP (empresa estatal cada vez más cerca de la privatización) y GASCO (distribuidora que el Gobierno Militar instaló en la zona) se han puesto de acuerdo en un contrato firmado “entre gallos y medianoche” (cito al obispo Bernardo Bastres). Esto se relaciona con la entrega sin licitación de 400 pozos de gas a las empresas privadas, como lo reveló el senador Carlos Bianchi en “Tolerancia Cero”. Para justificar esto se agitó el fantasma del desabastecimiento, cuando hace muy poco tiempo el propio ex ministro Raineri inauguró un servicio de buses a gas en Punta Arenas. En resumen, para asegurar la competitividad de este ya planificado mercado privado del gas magallánico, se prefirió empobrecer al consumidor domiciliario antes de hacer perder atractivo al rubro.

Has participado en las protestas ciudadanas haciendo tu música, ¿qué sientes al cantar en estas circunstancias?

Actuamos como Lluvia Ácida, dúo que integro junto a mi amigo Héctor Aguilar desde 1995, en la barricada montada por los colectiveros y camioneros, ante un gran público que esperó pacientemente hasta las 2 de la madrugada. Hacía frío, pero el ambiente se

calentó de inmediato. Tocamos temas de nuestro disco “LA IDEA: CANTO A LA FEDERACIÓN OBRERA DE MAGALLANES” (Eolo-Pueblo Nuevo, 2007). Fue una experiencia inolvidable, pues esos temas los compusimos pensando en recordar hechos de la historia del anarco-sindicalismo en Magallanes. Nunca pensamos que esas letras iban a tener tal actualidad y que interpretaran tan intensamente el sentir de nuestra gente. Es que la historia es circular y las viejas luchas son las mismas de hoy y de mañana. Creemos que los músicos deben ser personas de su tiempo y conscientes de su espacio, con un pie en el pasado y otro en el futuro. ¡Lo contrario sería ser un simple divertimento!

¿Cuál crees que es el rol de ustedes como grupo y el de la música en esta situación?

“Se pone nuevamente a Golborne como “héroe”, siendo que fue uno de los que diseñó el alza original del 16,8% como parte del directorio de ENAP”.

Nosotros solo fuimos una pequeña parte de la contribución de los músicos a esta causa. Hacía mucho tiempo que la música magallánica no era tan escuchada, adoptando como verdadero himno canciones como “Oración por Magallanes” del Grupo Taller Alturas y su adaptación al reggae de la banda Matafari, el tema “A mantener el paro” del cantautor Juan Tabilo y “Te pertenezco” de Karukinkanto. Hubo muchas presentaciones, con grupos folclóricos como Semilla o bandas de rock como Icarus, entre muchas otras. Este movimiento social realmente se impulsó al ritmo de la música local.

¿Como ves que se viene la mano y cual es el ánimo de la gente?

Ya se ha firmado un acuerdo. No el

que se pretendía en un inicio, pero sigue siendo una victoria pues el Gobierno tuvo que conformarse con un alza del 3% basada en el IPC y aumentar los subsidios para las familias más vulnerables, además de comprometerse a elaborar un proyecto de ley que regule definitivamente el tema tarifario. La gente estará muy atenta a “la letra chica”, pues ya no hay confianza en el gobierno central después de este episodio. Se sabía que esto iba a ocurrir y se pone nuevamente a Golborne como “héroe”, siendo que él fue uno de los que diseñó el alza original del 16,8% como parte del directorio de ENAP. Ha sido la manera en que el Gobierno ha salido de forma más o menos decorosa de este gran error político. El negocio que se estaba preparando en torno al gas debe ser enorme si el Go-

bierno estaba tan decidido a aplastar la voluntad de la gente. Es urgente que se transparente el tema del negocio de los hidrocarburos en Magallanes y eso ya será tema de los parlamentarios. El Ministerio del Interior finalmente desistió de su querrela contra 50 personas y que incluía a medios de comunicación locales. En mi modesta opinión, el Gobierno con esto estaba bordeando la línea que separa la democracia del totalitarismo y todos los chilenos debemos estar alerta ante futuras aplicaciones de la Ley de Seguridad Interior del Estado para quienes encabezen este tipo de demandas. Los magallánicos hemos dado un ejemplo de espíritu cívico al resto del país y esperamos que este despertar social trascienda nuestras fronteras.◀